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Ferien- und Bildungszentrum, Centro di vacanze e formazione

Selbstorganisierte 
Events

An den über 20 ver-
schiedenen Angebo-
ten an thematischen 

Wochen, von der Florawoche 
über die queerfeministische 
Frauen*tagung bis zum Semi-
nar zur Energiewende oder 
dem "Rondewu" bis zu den 
immer beliebteren Skitou-
ren-, Wander- oder Langlauf-
wochen, haben im Jahr 2018 
insgesamt über 300 Menschen 
teilgenommen. Drum herum 
haben wie jedes Jahr zusätzli-
che Seminare in Salecina statt-
gefunden. Diese werden von 
den jeweiligen Leiter*innen 
selbstorganisiert. Eine Auswahl 
von solchen selbstorganisier-
ten Seminaren findet ihr auf 
der zweiten Seite. Nach einer 
geglückten Durchführung mit 
mindestens acht Teilnehmen-
den, können die Leiter*innen 
der selbstorganisierten Kurse 
und Seminare einen Antrag 
um Aufnahme ins Jahrespro-
gramm von Salecina an die 
Seminarkommission stellen. 

Politische Seminare brauchen 
keinen Vorlauf. 
Während des Aufenthalts in 
Salecina tauschen die Gäste 
ihre Meinung zu verschiedens-
ten Themen aus, ob zur Aktu-
alität oder zu ihrem persönli-
chem Wirkungsfeld in Umwelt, 
Politik oder anderem, und die 
Seminar-Organisator*innen 
stellen ihre Erfahrung und 
Wissen zur Verfügung. So ent-
stehen Netzwerke quer durch 
Europa und Ideen werden wei-
terentwickelt. 
Salecina, der Ort des organi-
sierten Zufalls, bleibt weiterhin 
nicht nur ein Ferien-, sondern 
auch ein Bildungszentrum.

Hausnachrichten
Adressänderung: im 
Zuge einer Neuerung 
der Strassenbezeichnun-
gen hat Salecina eine 
neue Adresse erhalten: 
Via Cavlocc 29. 

Umbau grosser Ess-
raum: Im Einlageblatt 
könnt ihr den aktuellen 
Stand nachlesen. 

Freiwillige: Das von Ley-
la im Oktober begonnene 
freiwillige soziale Jahr, 
wurde von ihr vorzeitig im 
Januar abgebrochen. Für 
die restlichen Monate des 
Winters sind Franzi und 

Volker eingesprungen. 
Den beiden herzlichen 
Dank. 

Rosenbuschrettung: 
Der Rosenbusch im 
Eingangsbereich wurde 
wegen des geplanten 
Umbaus vorsichtig 
ausgegraben. Nach dem 
Umbau kommt er wieder 
an seinen angestammten 
Platz zurück. Wir hoffen, 
dass er diesen Wechsel 
gut vertragen wird. 

30 Jahre klassische 
Langlaufwoche: 
Therese Bühlmann hat 

diesen Winter zum 
dreissigsten Mal die 
Langlaufwoche geleitet.  
Ein grosses Dankeschön 
an den langjährigen 
Seminareinsatz.

Papier: Das in Salecina 
benutzte Papier ist 
ausschliesslich aus 
zertifizierter umwelt-
freundlicher Recy-
clingproduktion. Vom 
Kopierpapier, über die 
Druckprodukte wie Flyer 
oder das vorliegende 
Info bis zu Papierserviet- 
ten, Handtüchern und 
Toilettenpapier.

Notizie dalla casa
Nuovo indirizzo. Nel 
corso di un rinnovo dei 
nomi delle vie, Salecina 
ha ricevuto un nuovo 
recapito:  
Via Cavlocc 29. 

Ristrutturazione sala 
da pranzo grande. 
Nell'inserto potete 
trovare la situazione 
attuale dei lavori. 

Volontar*. L'anno di 
volontariato di Leyla, 
iniziato a ottobre, 
è stato interrotto a 
gennaio. Per i restanti 
mesi invernali si sono 

resi disponibili Franzi e 
Volker che ringraziamo 
sentitamente.

Il rosaio davanti 
all'ingresso è stato 
spostato con cura 
in vista dei lavori 
di ristrutturazione. 
Dopo i lavori 
ritornerà al suo posto 
originale, sperando 
che sopporterà 
il trasferimento 
temporaneo.

30 anni della 
settimana sci di 
fondo. Quest'inverno 

Therese Bühlmann 
ha condotto per la 
30esima volta la 
settimana di sci di 
fondo. A lei un grande 
ringraziamento per il 
suo impegno in questi 
anni.

Carta. A Salecina 
si utilizza solo carta 
riciclata prodotta in 
modo ecologico, sia per 
la stampante che per 
i prodotti tipografici, 
i tovaglioli, gli 
asciugamani e anche 
per la carta igienica. 

Eventi autorganizzati

Alle più di 20 propo-
ste tematiche, dalla 
settimana floristica 

al seminario queer*femmini-
sta, dal convegno sulla tran-
sizione energetica al semi-
nario politico "Rondewu", 
fino alle settimane sempre 
più richieste di sci alpinismo, 
escursioni o sci di fondo, nel 
2018 si sono iscritte comples-
sivamente oltre 300 persone. 
Accanto a questi si svolgono 
come ogni anno a Salecina 
altri seminari che vengono 
organizzati autonomamente 
da moderatrici e moderatori. 
Potete trovarne alcuni esempi 
nella prossima pagina. Se a un 

seminario autogestito parte-
cipano almeno otto persone, 
chi l'ha ideato può inoltrare 
una richiesta alla commis-
sione seminari del Consiglio 
di Salecina per chiedere di 
inserire la proposta nel pro-
gramma annuale. I seminari 
politici invece non neces-
sitano questo passaggio.  
Durante il soggiorno a Sale-
cina gli ospiti si scambiano 
le loro opinioni su temi vari, 
attualità, impegno personale 
nell'ambiente, nella politica o 
altro, e chi organizza seminari 
mette a disposizione il proprio 
sapere. Così si formano reti 
attraverso l'Europa e si svilup-
pano idee e nuovi progetti.  
Salecina, il luogo del caso 
organizzato, continua, anno 
dopo anno, ad essere non 
solo un centro di vacanze, ma 
anche di formazione. Sarebbe 
bello vedere, tra gli eventi di 
Salecina, una maggior pre-
senza di iniziative provenienti 
dal versante italiano.



Tradition und Transformation
Bergell - ein Schweizer Tal zwischen 
Tradition und Transformation war das 
Thema einer Exkursion, die von Esther 
Gajek von der Vergleichenden Kultur-
wissenschaft der Universität Regens-
burg 2017 organisiert wurde und im Sa-
lecina seinen Ausgangspunkt hatte.

Tradizione e trasformazione 
"La Bregaglia, una valle svizzera tra tra-
dizione e trasformazione" è stato il tema 
di un'escursione organizzata nel 2017 
da Esther Gajek dell'Istituto di culture 
comparate dell'Università di Ratisbona 
e che ha avuto come punto di partenza 
Salecina.

Soul of Circle
Ein Soul Motion Tanz- und Commu-
nity-Gathering: Im Kreis sind wir alle 
gleich. Der Kreis kreiert Einheit und Viel-
falt, Freiheit und Verbundenheit... Um 
diese Qualitäten werden wir uns erneut 
kreiseln, alle zusammen jedeR für sich al-
lein, im Oktober 2019. Mit Janos Grimm.

Soul of Circle
Soul of Circle – Un gathering di danza 
e community soul motion: In cerchio 
siamo tutt* uguali. Il cerchio crea unità 
e diversità, libertà e legami. Gireremo 
come trottole intorno a queste qualità, 
tutt* insieme e ciascun* solo per sé. In 
ottobre 2019 con Janos Grimm.

Lichtblicke aus den selbstorganisierten Seminaren - 
Flash dai seminari autogestiti

Landschaftssoziologie
37 Student*innen der Fakultät für Bau/
Architektur der Universität Pavia haben 
intensive Tage damit verbracht, über 
die Entwicklung und die neusten Ver-
änderungen dieses Grenzgebiets nach-
zudenken, um seine wirtschaftlichen, 
ökologischen, architektonischen, städte-
baulichen, demographischen und migra-
torischen Eigenschaften zu untersuchen.

Sociologia del territorio
37 student* di ingegneria civile/architet-
tura dell’università di Pavia hanno tras-
corso delle giornate intense per riflettere 
sullo sviluppo e le trasformazioni recenti 
di questo territorio di confine, per inda-
garne le dimensioni legate all’economia, 
all’ambiente, all’architettura e all’urba-
nistica, alla demografia e alle migrazioni.

Salecina Popup Radio 
Geschichten und Geräusche, Interviews 
und Hörspiele. Wir erkunden, was man 
mit dem Mikrophon im Bergell einfan-
gen kann. In einer RadioWerkstatt, in der 
wir Reportagen und Collagen erarbeiten 
und die politischen Möglichkeiten die-
ses faszinierenden Mediums reflektieren 
wollen. 28. September - 5. Oktober 2019

Salecina Popup Radio
Storie e rumori, interviste e radiodrammi. 
Esploriamo che cosa si può catturare col 
microfono in Bregaglia. In una radio 
laboratorio, nella quale elaboriamo 
reportage e collage e vogliamo appro-
fondire le possibilità politiche di questo 
mezzo di comunicazione affascinante.  
Dal 28 settembre al 5 ottobre 2019

Salecina - offenes Haus
2016 erlebten wir zum wiederholten 
Mal, dass Salecina ein „offenes Haus“ 
ist. Sieben Männer aus Eritrea, Syrien 
und wir  (Jupp&Annette) hatten eine in-
teressante, begegnungsreiche Woche in 
Salecina. Herausragend war das 2mali-
ge gemeinsame landestypische Kochen, 
mit sehr leckerem Ergebnis.

Salecina, una casa aperta
Nel 2016 abbiamo sperimentato ancora 
una volta che Salecina è una “casa 
aperta”. Con sette uomini provenienti 
dall'Eritrea e dalla Siria abbiamo tra-
scorso a Salecina una settimana interes-
sante e ricca di incontri. Cucinare insieme 
per due volte cibi tipici dei due Paesi è 
stato bellissimo, con deliziosi risultati. 

Konsensfindung und Schneebar
Seit 2016 setzt sich eine Gruppe zukünf-
tiger Lehrer*innen und vier Dozent*in-
nen der HEP | PH Fribourg-Freiburg eine 
Januarwoche lang in Salecina mit Parti-
zipation und Mündigkeit in der Bildung 
auseinander. Der Ort Salecina gibt da-
für anregende Impulse.

Ricerca del consenso, ma non solo
Dal 2016 ogni anno in gennaio un gruppo 
di futur* insegnanti con quattro docenti 
dell'Università di Friburgo (CH), facoltà di 
pedagogia, trascorre una settimana a Sa-
lecina e discute con partecipazione e ma-
turità sul tema della formazione. Il luogo 
dà buoni stimoli al riguardo.

In diesem INFO möchten wir einen Einblick in die Vielfalt an selbstorganisierten Seminaren gewähren, welche in Salecina stattfinden. 
In questo INFO vi presentiamo alcuni dei seminari autoorganizzati che si svolgono a Salecina.



Gletscherinitiative Jährlich 16 Milliarden für 
fossile Energien
Die Gletscher schwinden, sommers trock-
nen die Flüsse aus, die Armee fliegt Wasser 
auf die Alpen, um das Vieh zu tränken. 
Doch die Politik nimmt den Klimawandel 
noch nicht als die ernste Krise wahr, die 
er ist. 

16 Milliarden Franken pro Jahr zahlt die 
Schweiz für fossile Energieträger. Die 
Nutzung dieser Energie zerstört unsere 
Lebensgrundlagen. Vom Geld halten sich 
autoritäre Regimes in Russland, Saudiara-
bien und anderswo an der Macht – statt 
dass damit hierzulande Arbeitsplätze 
im Bereich der erneuerbaren Energien 
geschaffen würden. 

Die Gletscher-Initiative setzt um, wozu die 
Schweiz sich völkerrechtlich verpflichtet 
hat – was sie bisher aber nicht ernst 
nimmt: Sie beendet die Ära der fossilen 
Energie. www.gletscher-initiative.ch

16 miliardi all'anno per 
energie fossili
I ghiacciai scompaiono, d'estate i torrenti 
d'acqua si prosciugano, l'esercito trasporta 
via aerea dell'acqua negli alpeggi per 
abbeverare il bestiame. Ma la politica non 
percepisce la gravità della crisi climatica. 
La Svizzera esborsa 16 miliardi di franchi 
all'anno per vettori energetici fossili. 
L'utilizzo di queste energie distrugge 
le nostre fonti di sussistenza. Questi 
quattrini mantengono al potere i regimi 
autoritari in Russia, Arabia Saudita e 
altrove anziché utilizzare questi capitali 
per creare qui in Svizzera posti di lavoro 
nel settore delle energie rinnovabili.  
L'iniziativa dei ghiacciai realizza quello 
che la Svizzera si è impegnata a fare 
con un accordo internazionale, ma che 
fino adesso non ha preso sul serio: porre 
termine all'era delle energie fossili. 

www.gletscher-initiative.ch 
           Marcel Hänggi 

2015 hat die Schweiz das Pariser Klimaab-
kommen unterzeichnet, welches erstmals 
alle Staaten zur vollständigen Reduktion 
der Treibhausgasemissionen verpflichtet. 
Der von allen Staaten der Erde (ausser 
Syrien) unterzeichnete Vertrag hat als 
wichtigstes Ziel, mit Null CO2 bis spätes-
tens 2050 die durchschnittliche globale 
Erwärmung im Vergleich zur vorindus-
triellen Zeit auf deutlich unter 2 Grad 
Celsius zu begrenzen, wobei ein maxima-
ler Temperaturanstieg von 1,5 Grad Cel-
sius angestrebt 
wird. 
Im Sommer 
2018 gründeten 
Einzelpersonen 
aus der Zivilge-
sellschaft den 
Verein Klima-
schutz Schweiz. 
Auch in Sale-
cina fand letz-
ten Herbst ein 
Energieseminar 
statt, in dem 
der  K l ima-
schutz inten-
siv diskutiert 
wurde. Anfang 
dieses Jahres 
hat der Klima-
schutz Schweiz 
die Gletscheri-
nitiative verab-
schiedet, um die 
Ziele des Pariser 
Klimaabkommens in der Schweizerischen 
Bundesverfassung zu verankern. Im Ini-
tiativkomitee mit dabei sind die Saleci-
narätInnen Silva Semadeni und Dominik 
Siegrist. 
Mit der Eidgenössischen Volksinitiative 
für ein gesundes Klima (Gletscher-Initia-
tive), so der offizielle Name der Initiative, 
soll die Schweiz auf Klimakurs gebracht 
werden. Null CO2 bis spätestens 2050 
verlangt die Initiative, die durch die Schü-
lerstreikbewegung aktuell viel Unterstüt-
zung erhält. Die Unterschriftensamm-
lung für die Gletscherinitiative beginnt 
im Mai, unter www.klimaschutz-schweiz.
ch können sich Interessierte für die Mit-
hilfe eintragen. Alle in der Schweiz 
Stimmberechtigten können die Initiative 
unterschreiben, Initiativbögen liegen in 
Salecina auf.

Nel 2015 la Svizzera ha firmato il trattato 
sul clima di Parigi, che impegna per la 
prima volta tutti gli Stati alla riduzione 
completa delle emissioni di gas serra. Il 
trattato, ratificato da tutti gli Stati della 
Terra (tranne la Siria) ha come obiettivo 
principale quello di limitare a meno di 
2 gradi Celsius il riscaldamento globale  
medio rispetto al periodo preindustriale, 
con zero CO2 al più tardi nel 2050 pun-
tando ad un elevamento della tempera-
tura massima di 1,5°C.

N e l l ' e s t a t e 
2018 alcune 
persone della 
società civile 
hanno fondato   
l'associazione 
K l i m a s c h u t z   
S c h w e i z 
(Protezione del 
clima Svizzera). 
Anche a Salecina 
si è tenuto lo 
scorso autunno 
un seminario 
s u l l ' e n e r g i a 
nel quale si 
é  d i s c u s s o 
intensamente 
sulla protezione 
d e l  c l i m a .    
All' inizio di 
quest'anno la 

Protezione del 
Clima Svizzera 
ha promosso 

l'iniziativa popolare sui ghiacciai per 
fissare gli obiettivi del trattato di Parigi 
sul clima nella Costituzione svizzera. Nel 
comitato per questa lniziativa ci sono 
anche Silva Semadeni e Dominik Siegrist, 
che fanno parte del Consiglio di Salecina.
Con l'iniziativa popolare per un clima 
sano (iniziativa sui ghiacciai),  la Sviz-
zera dovrebbe cambiare rotta per rag-
giungere l'obiettivo. L'iniziativa, che 
attualmente riceve molto sostegno dal 
movimento degli scioperi degli studenti 
e delle studentesse, rivendica al più tardi 
nel 2050 zero CO2. La raccolta delle firme 
inizia in maggio, chi è interessato a col-
laborare si può registrare su www.kli-
maschutz-schweiz.ch. Tutti coloro che 
hanno diritto di voto in Svizzera  possono 
firmare l'iniziativa, i moduli per le firme 
si trovano anche a Salecina.

Iniziativa ghiacciai

Auch der Forno-Gletscher schmilzt immer weiter zurück 
(Salecina-Skitourenwoche). Anche il ghiacciaio del 
Forno continua a sciogliersi (Settimana di sci alpinismo di 
Salecina).



Dalla regione

Nuovo direttore per l'ufficio turi-
stico della Bregaglia. Dal 1 gennaio 
2019 Serge Alder, originario di Celerina 
e che prima lavorava all'ufficio turistico 
di S. Moritz, è il nuovo direttore del 
turismo della Bregaglia. 

Biennale Bregaglia. In una votazio-
ne consultativa le persone con diritto 
di voto della Bregaglia hanno votato lo 
scorso 21 marzo 2019  a favore di un 
credito di 245'000.- Fr. per sostenere 
finaziariamente la Biennale Bregaglia 
negli anni 2020-2022-2024.

Val Bondasca. Da giugno 2019 la 
capanna Sasc Furä e il passo Trubinasca 
dovrebbero tornare a essere raggiungi-
bili tramite un nuovo sentiero. 

Il museo Segantini di S. Moritz 
rimane chiuso fino al 20 dicembre 2019 
per lavori di ristrutturazione e amplia-
mento. Dei quadri di Segantini saranno 
visibili al Forum Paracelsus di S. Moritz. 

I lavori di rivitalizzazione alla 
golena "Agee" a Borgonovo si sono 
conclusi con esito visibile e soddisfa-
cente. Al fine di creare un ambiente 
favorevole a pesci, rane e altri animali 
nei corsi d'acqua e lungo le rive, sono 
stati ripristinati gli stagni e ripuliti e 
allargati i ruscelli. Questo progetto del 
Comune di Bregaglia viene finanziato 
dal naturemade star-fond dell'Azienda 
Elettrica Zurigo. Il 25 maggio sarà pos-
sibile una visita dalle 10.00 alle 12.00.

Aus der Region

Neuer Tourismusdirektor für 
das Bergell. Am 1. Januar 2019 
hat der 31jährige Oberengadiner 
Serge Alder aus Celerina die Stelle 
des neuen Tourismusdirektor ange-
treten. Davor war er bei Tourismus 
St. Moritz tätig. 

Biennale Bregaglia. Am 21. März 
2019 hat das Stimmvolk der Ge-
meinde Bregaglia in einer Konsulta-
tivabstimmung für einen Kredit von 
245'000.- Fr. gestimmt. Mit diesem 
soll die Biennale Bregaglia in den 
Jahren 2020-2022-2024 finanziell 
unterstützt werden. 

Val Bondasca: Berghütte Sasc Furä 
und Passo Trubinasca sollten ab Juni 

wieder über einen neuen Wander-
weg erreichbar sein. 

Das Museum Segantini St. Moritz 
bleibt wegen Umbau- und Erweiterungs-
arbeiten bis am 20. Dezember 2019 
geschlossen. Segantini-Bilder gibt es im 
Forum Paracelsus in St. Moritz zu sehen. 

Die Revitalisierung des Hochwas-
serbettes "Agee" in Borgonovo 
ist abgeschlossen und der Eingriff 
ist gut sichtbar und gelungen. Längs 
der Wasserläufe wurden die Teiche 
aufgefrischt, die Bäche gereinigt und 
erweitert. Dieses Gemeindeprojekt wird 
vom naturemade star-Fond der EWZ 
finanziert. Öffentliche Besichtigung: am 
25. Mai, von 10 bis 12 Uhr.

Dopo il terribile 

evento del 2017, la 

frana del Pizzo Cen-

galo, che ha toccato 

tutti nel profondo, 

ci sono arrivati molti 

aiuti. La generosità di 

questi ha permesso di 

riportare la valle alla 

quasi normalità. Il comune di Bregaglia, in 

collaborazione con gli enti cantonali e fede-

rali, sta preparando un progetto di oltre 20 

milioni di franchi per la realizzazione dello 

spostamento della strada cantonale e dei 

relativi collegamenti per Spino, Bondo e Pro-

montogno. Inoltre in progetto ci sono i muri di 

contenimento e protezione dei fiumi Maira e 

Bondasca. All’inizio di questa nuova stagione 

estiva si pianifica di poter realizzare un nuovo 

sentiero che da Bondo porta alla capanna 

alpina Sasc Furä. Dal punto di vista turisitico la 

Bregaglia ha moltissimo da offrire. Nel corso 

dell’anno vengono organizzate diverse espo-

sizioni, eventi culturali, concerti ed eventi 

per i giovani come feste di paese e il famoso 

Open Air di Casaccia. L’ormai conosciuto 

Festival della castagna chiude la stagione 

estiva. In valle negli ultimi anni i pernotta-

menti e le richieste di vacanza hanno subito 

un aumento regolare e continuo. Maloja è 

il paese con più richiesta di pernottamenti, 

mentre in valle le cifre hanno avuto una leg-

gera e continua flessione. 

Con l'arrivo ad inizio anno del nuovo diret-

tore del turismo, Serge Alder, siamo pronti 

a rilanciare un turismo reale e genuino, 

indirizzato all'ospite che cerca natura rigo-

gliosa, paesaggi incontaminati e tranquillità. 

Vi aspettiamo nella bellissima Val Bregaglia.

Ecocinema
Le serate invernali organizzate per il 2018/2019 
da Salecina, in cooperazione con Pro Natura 
Bregaglia e con la mediatrice culturale Veronika 
Rall, hanno avuto un buon successo di pub-
blico. Sono stati proposti a Salecina, ma anche 
in diversi paesi della Bregaglia (Castasegna, 
Stampa, Maloja), sei film sul tema dell'ecolo-
gia e dell'acqua. ECOCINEMA: questo il nome 
dell'iniziativa. Al centro le problematiche legate 
all'acqua: dalla sua privatizzazione alle deviazioni 
dei fiumi, dall'innevamento artificiale allo snow-
boarding ecologico. Ci sono state discussioni, 
a volte particolarmente vivaci, con registi/e e 
produttori/trici, stimolate soprattutto dagli ospiti 
di Salecina. Le serate invernali hanno avuto il 
sostegno finanziario della Regione Maloja, del 
Comune Bregaglia, del Canton Grigioni, di Pro 
Natura (sezione Bregaglia) e della Fondazione 
Giovanoli, Maloja.

Ecocinema
Die für den Winter 2018/2019 von Salecina, in 
Kooperation mit Pro Natura Bregaglia und von 
der Kulturvermittlerin Veronika Rall organisierten 
Winterabende waren sehr gut besucht. In Sale-
cina, aber auch in verschiedenen Dörfern des 
Bergells (Castasegna, Stampa, Maloja) wurden 
unter dem Namen ECOCINEMA insgesamt sechs 
Filme zum Thema Ökologie gezeigt. Im Zentrum 
stand das Thema "Wasser". Von der Privatisie-
rung zu Flussbegradigungen bis zu künstlicher 
Beschneiung oder ökologischem Snowboarding 
wurden mehrere Aspekte dieses Naturelementes 
angesprochen. Vor allem wenn Salecina-Gäste 
unter den Anwesenden waren, haben diese 
mit Filmemacher*innen und Produzent*innen 
teilweise kontroverse Diskussionen ausgelöst. 
Finanziell unterstützt wurden die Winterabende 
von der Region Maloja, Gemeinde Bregaglia, 
Kanton Graubünden, Pro Natura (Sektion Bergell) 
und Fondazione Giovanoli, Maloja. 

Visione turistica in Bregaglia Touristische Vision im Bergell

Nach der Naturkatastrophe im 

Bergell vom Sommer 2017, der 

Bergsturz beim Cengalo, der alle 

zutiefst berührt hat, sind viele 

Hilfeleistungen in verschiedenen 

Formen geleistet worden. Diese 

Freizügigkeit hat dem Tal erlaubt, 

fast wieder die Normalität zu erlan-

gen. In Zusammenarbeit mit dem 

Kanton und Bund ist die Gemeinde Bergell 

daran ein Projekt über 20 Mio. Fr. auszuarbei-

ten, welches die Verlegung der Kantonsstrasse 

und Verbindungsstrassen nach Spino, Bondo 

und Promontogno vorsieht. Weiter sieht das 

Projekt neue Schutzmauern der Wasserläufe 

Maira und Bondasca vor. Zu Beginn dieser 

neuen Sommersaison planen wir einen neuen 

Weg, der von Bondo zur Sasc Furä-Hütte führt.

Aus touristischer Sicht hat das Bergell viel zu 

bieten. Im Laufe des Jahres werden verschie-

dene Ausstellungen organisiert, kulturelle 

Veranstaltungen, Konzerte und Veranstal-

tungen für junge Leute wie Dorffeste und 

das berühmte Open Air in Casaccia. Das 

Kastanienfestival schließt die Sommersaison 

ab. Im Tal sind die Übernachtungen und die 

Ferien-Nachfrage in den letzten Jahren konti-

nuierlich gestiegen, wobei Maloja die höchste 

Zuwachsrate aufweist und die anderen Teile 

des Tales einen leichten und ständigen Rück-

gang vermerken. 

Mit dem Eintritt des neuen Tourismusdirek-

tors Serge Alder zu Beginn des Jahres sind 

wir bereit, einen autenthischen und urigen 

Tourismus wiederaufzunehmen, der sich an 

Gäste richtet, die auf der Suche nach üppiger 

Natur, unberührter Landschaft und Ruhe sind. 

Wir erwarten euch im schönen Bergell.

Bruno Pedroni, Commissione Turismo 
Comune di Bregaglia



Baustelle grosser Essraum 
1. Bauetappe – 23. April bis 24. Mai,  Aussenbereich

Wie andere ähnliche Projekte ist auch 
das Projekt des Umbaus des grossen Ess-
raumes dynamisch. Mit dem Fortschrei-
ten werden gewisse Details klarer und 
einfacher oder, was auch passieren kann, 
komplizierter. Was jedoch zum Glück bis 
anhin nicht unser Fall ist. Nun steht der 
Berg-Frühling vor der Tür und damit auch 
der Beginn für den Umbau des Esssaals.
Architekten und Baukommission haben 
intensiv an der Weiterplanung gearbei-
tet, das Baugesuch der Gemeinde ein-
gereicht, die Projektplanung detailliert 
und damit die Ausschreibungsunterla-
gen erstellt und Unternehmerofferten 
eingeholt. Die Offerten der wichtigsten 
Arbeitsgattungen wurden vergeben und 
die Kosten übersteigen nach heutigem 
Stand  den Kostenvoranschlag um 5.5 %, 
und liegt somit unter der Vorgabe von 
max. 10% des Salecina-Rates.
Die Baubewilligung ist in der Zwischen-
zeit in Salecina eingetroffen. 
Aufgrund dieser Sachlage hat die Bau-
kommission, mit dem Einverständnis des 
Salecina-Rates, den Baubeginn auf den 
23. April definiert und die Arbeiten an 
Baumeister aus dem Bergell und Gipser 
aus Trimmis, Kanton Graubünden, ver-
geben.
Zwei Probeöffnungen haben erge-
ben, dass der Boden des Seminarrau-
mes ein Betonboden ist. Damit entfällt 
eine Erneuerung des Bodenaufbaus im 
Seminarraum. Eine Probeöffnung in der 
Bibliothek hingegen hat ergeben, dass 
der Aufbau, der die Schallübertragung 

verhindert, eigentlich 
gut ist, was uns alle 
erstaunt hat. Mit einer 
Nebelmaschine konnten 
wir dann herausfinden, 
wo der Schall durch-
kommt und so manche 
Gäste nervt, wenn sie in 
der Bibliothek lesen und 
im Seminarraum jemand 
einen Film anschaut oder 
Musik hört: entlang der 
Holzwände wurden bei 
der damaligen Sanie-
rung die Abschlüsse nicht 
fachtechnisch geschlos-
sen. Also fällt hier eine 
neue Aufgabe an. 
Im Aussenbere ich 
wurde mit  e iner 
Te r r a i n a n p a s s u n g /
Nivellierung zwischen 
den Häusern eine 
e i n f a c h e  L ö s u n g 
gefunden, die den 
Zugang zu Schlaf- und Wohnhaus 
hindernisfrei machen, indem bei allen 
Eingängen die Treppen wegfallen. So 
werden die beliebten Sonnenplätze bei 
beiden Häusern nicht tangiert. Die erste 
Bauetappe wird am 24. Mai enden. Bis 
am 19. Mai ist Salecina offen, wer also 
die Baustelle von nahem sehen und 

erleben möchte, ist herzlich willkommen. 
Danach beginnt die "Bella-Salecina-Putz-
und-Reparaturwoche" um Salecina für 
die Sommersaison vorzubereiten. Die 
folgende Bauetappe beginnt am 14. 
Oktober. Wer während dieser Zeit Ferien 
in Salecina machen möchte, kann das zu 
reduzierten Bauphasenpreisen machen.



necessario rifare il pavimento del salone 
seminari. 
Un sondaggio nel pavimento della 
biblioteca ha dimostrato che la 
coibentazione acustica è buona, cosa che 
ha sorpreso tutti. Con una macchina del  
fumo si è successivamente visto da dove 
passa il suono che disturba spesso gli 
ospiti che leggono in biblioteca mentre 

nel salone sotto qualcuno ascolta musica 
o guarda un film: lungo le pareti di legno 
che allora non furono rifinite a regola 
d'arte. Qui si dovrà mettere mano per 
risolvere il problema. 
All'esterno si è trovata invece una 
soluzione semplice che rende l'acceso 
a edificio principale e dormitorio liberi 

Come altri progetti simili, anche il 
progetto di ristrutturazione della sala 
da pranzo grande è dinamico: con il suo 
avanzamento certi dettagli si chiariscono 
e diventano facilmente risolvibili, 
oppure (può succedere anche questo) 
più complicati. Per fortuna questo finora 
non è il nostro caso. Qui in montagna 
la primavera si avvicina e con questa 
l'inizio della ristrutturazione della sala 
da pranzo. Architetti e commissione 
edile hanno dedicato molto tempo 
alla fase di progettazione esecutiva, 
inoltrato la domanda di costruzione 
edile al Comune di Bregaglia, formulato 
e inviato un capitolato alle imprese per 
avere da loro un preventivo. Gli appalti 
più corposi sono stati assegnati e i costi 
ad oggi superano il preventivo del 5.5%, 
rimanendo sotto il limite del massimo 
10% posto dal Consiglio di Salecina. 
Nel frattempo anche il permesso di 
costruzione è arrivato a Salecina e con 
queste premesse la commissione edile, 
con il consenso del Consiglio di Salecina, 
ha stabilito l'inizio dei lavori al 23 aprile 
appaltando i lavori ad un impresario 
edile della Bregaglia per i lavori di 
scavo e muratura e per quanto riguarda 
l'intonaco ad un gessino di Trimmis, 
canton Grigioni. 
Due sondaggi nel soffitto della sala 
da pranzo hanno mostrato che questo 
è di cemento. Ciò significa che non è 

da barriere architettoniche. Con un 
livellamento e adattamento del terreno, 
saranno eliminati gli scalini a tutti gli 
ingressi e rimarrano integri gli amati 
posti al sole.
La prima tappa terminerà il 24 maggio. 
Fino al 19 maggio Salecina rimane 
aperta agli ospiti. Perciò chi vuole dare 
un'occhiata al cantiere è benvenuto. 
Successivamente inizierà la settimana 
delle pulizie e delle riparazioni "Bella 
Salecina" per preparare la nostra casa 
per la stagione estiva. La prossima tappa 
di ristrutturazione inizierà il 14 ottobre 
durante la quale si potrà soggiornare a 
Salecina con prezzi speciali "da cantiere". 

Cantiere sala da pranzo grande
Prima tappa - dal 23 aprile al 24 maggio, spazio esterno


